TECTURNIU Che

ARBEITERWILLE (Graz)

Nr.:

16.5.1924

Is the fill the Continue of th Von Elfe Felbmann (Wien).

Bir größer gewordenen Kinder lebten viel ris der Gasse; das war nun einmal sicher; denn kielm war es nicht schön; kaum, daß wir die Lusaben zu Hause schnell, schnell schrieben.

Die Binterszeit war unendlich lange, einsam erd trübe und sie dauerte ohne Ende; man greisen, warum wir so gequält wurden. stauble dabei, alt und grau zu werden, troß Es wurde uns jedes Jahr versprochen Linderzeit, troß Jugendzeit.

Aber kaum waren das Eis und die Kälte und der schmuchige Schneeregen weg, begannen wir, ins draußen zu tummeln; je wärmer es wurde, tello später gingen wir heim. Wenn wir nur ein Etüdi Brot bei uns hatten.

Und es wurde ganz warm. Die Sonne ging un ganzen Tag nicht unter — aber sonst sahen vir weiter nichts vom Frühling mitten in den Etelnhäusern und den Steingassen: vor dem kulmannsladen kam täglich das frische Obst en, wie es auf dem Lande, auf Bäumen wachsen mufite.

In der Schule lernten wir: Der gemeine Livenzahn, — zahlreiche Stubgefäße, — zahlreiche Stubgefäße, — zahleniche Stempel, — Der rote Kingerhut, — Digiblis purpurea. — Der Kohlweikling, — Das prohe Nachtpfauenauge, — Der Uhu, Tas kängden, auch Totennegel genannt, leht in ben Bäldern Su, wie schrechticht Wer hatte sie

malten Blumen und Schmetterlingen ...

mar. Dann konnten wir den ganzen Nachmittag auf der Gaffe bleiben.

Wir lernten auch Mailieder und öfter fangen wir fie zweistimmig, wenn wir vor ben Baufern saffen ober gegen Albend durch die Gassen zogen. Alber es ham auch vor, daß wir von den erhabe-nen und schönen Liedern abirrten und Gaffenhauer sangen, ebenfalls schöne, romantische Lieber - wie wir fie von Erwachsenen hörten die von Liebe handelten:

Sooft der Frühling durch das offene Fenster Um Sonntagmorgen uns hat angelacht, Da zogen wir durch Sain und grüne Wälber,

Sag', Liebchen, hat dein Berg baran gebacht? Doer auch biese, wie sie die Dienstmädchen beim Kensterviken ober beim Geschirrabmaschen fangen, wo etwas vom Kloster vorkam - ober:

In des Gartens dunkler Laube Saken beibe Hand in Hand. Rifter Ewald und die Joa, In der Liebe festgebannt.

Wir kannten eine Menge Schullieder und

Aber sonst wußten wir nichts weiter vom Frühling. Und sicher war uns nur das eine: wir mußten bis zu den großen, unerträglichen Sitzetagen in der Schule bleiben. Dort fagen wir matt und erschöpft, bleich und teilnahmslos und sahen auf die Divisionen mit vielen Dezimal-stellen auf der Schultasel und konnten nicht be-

Es wurde uns jedes Jahr versprochen, einmal einen Ausslug mit uns zu machen. Aber bald hieß es, wir wären noch zu klein und zu schwach, und als es im letten Jahre endlich so weit war. war plöglich der Scharlach ausgebrochen, und nichts wurde baraus.

Aber nun waren wir schon groß, elf Jahre,

und nun follte es fein!

Wir fuhren nun mahrhaftig in der Bahn: Kahlenberg, Leopoldsberg, Hermannskogel, von denen wir so lange gelernt hatten, so viele Auf-gaben und Schulaufgaben und Strasaufgaben hatten schreiben muffen . . . Von der Agnes, die den Schleier verlor, und von den Babenbergern, und daß bort die Donau sich wie ein Gilberbaud schlängelt. Und da lag nun alles vor unseren Augen. Viele von uns waren mit Blumenpflücken beschäftigt, die bald in den heißen Händen zu welken begannen. Und mande hatten sich direkt ins Gras gelegt.

D, das grüne Gras! Die Wiese! Und ein Wald pleben?

Träume, Märchen — Aberglauben ... Ja, crhörte Aussicht! Aussicht über ganz Wien, und da sahen wir in diesem heihen, steinernen Schulz eine große Entdeckung: die Donau! Da sag sie hause auf braunen, niedrigen Solzbänken und und floß dahin, das geschlängeste Silberband aus lernten aus Büchern nach Abbildungen, hinge- unserem Geographiebuch.

Ach war mit Denken beschäftigt .. Wenn es malten Blumen und Schmetterlingen ...

Wenn es sehr heiß war, dursten wir in der aber die Donau wirklich gab, dann gab es Pause ein Glas Wasser trinken zur Erstischung, wahrscheinlich auch das Schwarze Weer und alle und es läutete dreimal. Das bedeutete, daß die anderen Meere. Und mir war etwas klar gewegen der großen Size der Nachmittag schulfrei worden. Das war eigentlich der Frühling: der Warden Donn den Benden wir den Verneren wir den verden werden. Das war eigentlich der Frühling: der Wald und die Wiesen, das Bächlein, die Berge.. Und ich hatte ihn vorher noch nie gesehen — ich wußte nur, daß es heiß wurde, daß es überall nach faulem Obst und abscheulich nach Kanälen in ben Strafen roch. Unfere Eltern aber mußten immer arbeiten, waren immer mübe und hatten

nie Zeit, mit uns hinauszuwandern. Ich dachte nach und wurde immer trauriger. Was hatte ich schon alles versäumt, elf Jahre lang. Ich entsernte mich von den anderen und stieg noch ein wenig höher, dis es ganz ruhig und still um mich war. Bon unten hörte man das Gewirre und Gesumme. Sie spielten ein Spiel: blinde Ruh.

Ach, da saß ich und sah alles in der Nähe: die Schmeiterlinge, die Bienen, — o, das geliebte Gras! Bäume, die im Binde die Blätter bewegten, die Conne, die auf ben Wiesen log und die Blumen heschien, den kühlen Schatten unter den Bäumen — die Waldesruhe.

Wo war ich jo lange gewesen?

Und jetzt rief der Auchuch — wie wir es gelernt hatten — nur noch schöner, schöner! Biel-leicht gab es dann auch die Rachtigall?